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海都记者：报告提出，
把乡村振兴与生态文明建
设紧密结合，实现经济发
展和生态保护相协调相促
进，这些对您未来有什么
启发？

易小贞：我的“第一桶
金”便是来自于生态——
种树。当时，我在报纸上看
到一篇有关“让绿色赶走贫
穷”的文章，而此时的长汀
河田镇水土流失非常严重，
种树的想法就在脑海中浮
现。说干就干，树种出来
了，生态变好了，效益也出
来了，这让我深刻地认识到
乡村不是一块只能生长植
物的泥地，而是一块蕴含无

限财富的宝地。
2013 年时，我参加了

新型职业农民培育班，开
眼界、学技能，并筹建“绿
之梦”家庭农场。这些年
下来，农场从单纯的种养
向休闲研学、河田鸡文化
等多样业态转型发展。农
场内建起了果蔬观光采摘
区、河田鸡生态养殖区、花
卉苗木销售区、科普教育
区、农产品电子商务销售
区、农耕体验区、特色美食
区，实现了从田间到餐桌
的转型，辐射带动全县 18
个乡镇，形成了集“家庭农
场+农产品电商销售+采
摘、体验、观光”为一体的

综合经营型“绿色王国”。
从创业到现在，我一

直 坚 持“ 让 绿 色 赶 走 贫
穷”，也坚持走创新转型路
线，目前农场正在探索如
何打响河田鸡文化。这次
省党代会报告为乡村振兴
指明了方向，我对未来充
满信心。

海都记者：作为一个
农场负责人，应如何走出
一条具有福建特色的乡村
振兴之路？

易小贞：乡村振兴需
要人才来支撑，现在农村
主要劳动力多是老年人，
山区农村实用人才普遍欠
缺。正如报告提出的，要

培养爱农业、懂技术、善经
营的新型职业农民，鼓励
各类人才投入乡村振兴事
业中。

2001 年下岗后，为了
能给家人带来更好的生活，
我开始尝试创业养河田鸡，
但因为缺少农业方面的专
家，养殖场未能持续经营下
去。专业人才是乡村振兴
发展的重中之重。

我建议，出台一些有
效措施，能够帮助山区县
培育和留住农村实用人
才，让更多的年轻人回到
农村这个大舞台，参与乡
村开发和建设，为乡村振
兴贡献力量。

“福清核电项目不但
践行了环保发展理念，同
时也为福州新区产业发
展提供强有力的支撑，取
得经济效益和社会效益
双丰收。”

马红星任职福清核
电维修二处，长期投身核
电建设与维修事业，具有
丰富的核电机组调试、整
组启动及电气高压试验
经验。

马红星说，过去 5 年，
福建经济取得了举世瞩
目的成就，这其中，科技
创新是产业发展的第一
动力。比如核能——华
龙一号，它是我国自主创
新的第三代核电技术，创
新性采用“能动和非能
动”相结合的安全系统、
双层安全壳等技术，安全
性上已达到国际最高标
准。通过核能供气、核能

供暖等核能创新利用，将
助力实现碳中和和碳达
峰目标。

马红星表示，华龙一
号作为更加安全、高效、
清洁、环保的能源技术，
将大幅提升中国核电行
业竞争力，对优化能源结
构、推动绿色低碳发展以
及助力国内国际“双循
环”相互促进的新发展格
局具有重要意义。

让绿色赶走贫穷 让创新振兴乡村
希望更多年轻人回到农村大舞台，参与乡村开发和建设，为乡村振兴贡献力量

大力发展民生社会事业 促进共同富裕
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N海都记者 唐明亮 陈晋 包华 文/图

作为从单纯种养向休闲研学、河田鸡文化等多样业态转型发展的缩影——龙岩长汀
县“绿之梦”家庭农场，目前已实现年创收达百万规模。那么，如何在未来走出具有福建特
色的乡村振兴之路？本期党代表访谈，长汀县“绿之梦”家庭农场负责人易小贞结合自己的
亲身经历与农场的实际情况，分享自己的切身感受。

要巩固拓展脱贫攻坚成果，把乡村振兴
与生态文明建设紧密结合，实现经济发展和
生态保护相协调相促进，因地制宜建设特色
现代农业，发展绿色高效生态农业和乡村旅
游产业，大力发展新型农业经营主体，培养爱
农业、懂技术、善经营的新型职业农民，鼓励
各类人才投入乡村振兴事业中。

易小贞
龙岩长汀

县“绿之梦”家
庭农场负责人

访谈嘉宾

报告摘要

南平市浦城县位于
福建省最北端，闽浙赣三
省交界处，是中国丹桂之
乡。作为浦城县的一名
基层民警，陈一波对参加
本次党代会感到十分自
豪。

陈一波说，5 年来，在
省委省政府的领导下，在
省市公安系统的指导下，
浦城县公安局坚持改革强

警、科技强警，大力加大人
才、技术设备投入。“我所
在的部门，新增了视频侦
查室和电信案件侦查室。”
陈一波介绍，自视频侦查
室成立以来，案件快侦快
破能力大幅提高，切实提
升了辖区群众的安全感。
而电信案件侦查室为电诈
案件侦破提供了方向和思
路，挽回了广大受骗群众

的经济损失。
陈一波表示，今后要

以实际行动忠实践行对党
忠诚、服务人民、执法公
正、纪律严明总要求，做平
安建设的排头兵，做人民
群众身边的坚守者、护卫
者，为法治福建、平安福建
贡献公安力量，让老百姓
幸福感满满、安全感满满、
获得感满满。

N海都记者 陈晋 唐明亮 包华 文/图

11月27日，参加中国共产党福建省第十一次代表大会的各代表团继续召开会议，审议大会报
告。“大力发展民生社会事业，促进共同富裕”“科技创新”成了代表们热议的话题。作为福建社会
快速发展的亲历者也是见证者，代表们纷纷结合切身体会，谈变化、说发展、话期盼。

加大扶持 让特殊儿童有更好教育
陈莎茵 厦门市特殊教育学校党支部书记、校长

在特殊教育一线工作
近 30 年的陈莎茵，在学习
完党代会报告后，感受颇
多。陈莎茵说，前几天，她
学校一名有发展性障碍的
学生被高等专科学校录
取，这意味着此类孩子也
可以享受高等教育了。“这
是在党的坚强领导下，在
省委省政府及各级政府实
实在在的努力下，为老百
姓谋福祉而奋斗的结果。”

报告中提到，大力发展
民生社会事业，促进共同富
裕。陈莎茵认为，对特殊教
育未来的发展，可以从“共
同富裕”这个角度来看待与
残疾人相关的特殊工作。

她认为，首先要加强特
殊教育基础设施建设，包括
对全省特殊教育学校实施
标准化建设。“目前我省有
74所特教学校，但部分学校
未达到相应标准要求。”

其次，要加强随班就
读资源教室建设。陈莎茵
表示，“十四五”期间，特殊
教育的重点就是融合教
育。福建有一半的特殊儿
童是在普通学校上学，全
省现有的随班就读资源教
室还不到350个，无法满足
特殊学生的就学需求。可
通过省级财政设立专项资
金，加强特殊教育学校建

设和随班就读，加大对特
教从业人才培养，增加特
教的编制。

此外，推动特殊教育
职业教育加快发展。要鼓
励支持特殊教育学校积极
开展职业高中教育，可借
鉴“福州模式”，从残疾人
就业保障金中给予一定的
经费支持；积极推动普通
职业学校通过独立办班或
者随班就读的方式来招收
残疾学生。

陈莎茵说，要更好地保
障残疾人的就业权，就应该
加快促进残疾人就业的相
应补助补贴以及财税政策
的落地和保障，让更多的机
关企事业单位愿意接纳残
疾人就业。同时，要不断完
善社会保障体系，保障特殊
孩子的家庭权利和福祉的
落实，走向共同富裕。

科技创新 产业发展的第一动力源

科技强警 护航法治福建平安福建
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